



ここの中を見つめよう 携愛を広げるために  
2011~2012年度 R.I.テーマ

2011.7～  
2012.6

RI会長  
カルヤン・バネルジー  
ガバナー  
立原 雅夫



R.I.第2570地区 第3グループ  
所沢東ロータリークラブ

# 週報

2011年10月27日号

## 第1041回 例会 PROGRAM

### 歓迎 ガバナー公式訪問

- 1 点鐘(会長)
- 2 ロータリーソング齊唱
- 3 来賓紹介(副会長)
- 4 会長挨拶
- 5 幹事報告
- 6 出席報告
- 7 委員会報告
- 8 記念祝福
- 9 スマイルボックス
- 10 卓話 第2570地区ガバナー 立原 雅夫様
- 11 クラブ協議会

記念祝福				
本日なし				
出席報告				
月日	総数	出席	MU	%
10/27	38			
10/20	38	27	2	82.85
当番 プログラム				
本日	野藤会員	卓話		
11/3(木)	一	休会		
11/10(木)	林会員	クラブ協議会		
11/17(木)振替	出席	11/19・20(日) 地区大会		

### 第1040回 例会 10月 20日



記念祝福《結婚記念》おめでとうございます。

【会長の時間】 上園 俊樹】

先週は9日、日曜日に実施されました「所沢祭り」での恒例の会員皆様でのチャリティー綿菓子販売のため、13日の例会は振替休みとなりました。まつり当日は天気にも恵まれ24万円の売り上げをたてる事ができました。会員の皆様のご協力に感謝を致します。私たちクラブの奉仕活動である

チャリティー綿菓子販売は平成6年に初めて実施をされ、もうすでに17年を経過しました。社会奉仕活動としてこれだけ長年にわたって持続が4できた事を私は所沢東RCの一員として誇りに思います。又、先週12日には本年第1回の親睦ゴルフが東松山CCにて実施をされスコアはともかく一日楽しく過ごす事ができました。親睦委員の杉山会員、日野会員お世話になりました。

さて本日はガバナー補佐訪問です。先程まで私と幹事、事務局で井花ガバナー補佐に当クラブ関係書類の閲覧、確認を頂きました。誠に有難うございました。又後程井花ガバナー補佐には卓話をお願いしております。どうか宜しくお願ひ申し上げます。

さて、今日は職業奉仕月間という事で第一例会には梅沢職業奉仕委員長より職業奉仕の原点に関する講話を頂きました。今月10月の「ロータリーの友」の10、11頁に「4つのテスト」は、シカゴクラブの会員であったハーバート、J、テラーが1931年に大恐慌のあおりで倒産の危機

四つのテスト 1 真実かどうか 2 みんなに公平か 3 好意と友情を深めるか 4 みんなのためになるか どうか



ROTARY CLUB  
OF  
TOKOROZAWA EAST

- 例会日：毎週木曜日(12:30～13:30)
- 例会場：セレス所沢
- 住 所：所沢市星の宮1-3-5  
TEL 04(2923)4122

- 事務局：所沢市南住吉22-28  
TEL 04(2928)6363  
FAX 04(2928)6369
- E-mail : info@te-rc.com
- H P : http://www.te-rc.com

会長 上園 俊樹  
幹事 小寺 勲  
会報広報委員長 洞口史典子

に瀕していたクラブアルミニウム社の経営を引き受けすることになりました。倒産すれば 250 人の従業員が路頭に迷うことになります。会社を再建するためには道徳的、倫理的指標がどうしても必要と思われました。社員全体が簡単に覚えられて行動の指標になる言葉はないかと考えていました。その時ひらめいたのが「4つのテスト」です。その後急速に業績が回復し、5 年後には莫大な借金を完済できたそうです。それはすべての社員が「4つのテスト」を励行したおかげとのことです。その後クラブ・アルミニウム社の社長であったデーター氏が RI 会長になり「4つのテスト」の版権を譲りロータリーの重要な一部となつたわけです。4つのテストは自分の職業を大事に思い、職業を通じて世の中に貢献する。その心を問うたものです。以上本日の「会長の時間」でした。

#### 幹事報告

#### 小寺 熱

井花ガバナー補佐様先程はご指導頂き有難うございます。1年間宜しくお願ひ致します

##### ①訃報のお知らせ

新倉会員のお母堂がご逝去されました。謹んでお悔やみ申し上げます。尚、通夜は本日 16 時 告別式は、あす 11 時からです。親睦委員会の方ご苦労様ですがお手伝い宜しくお願ひ致します。

##### ②第 2 回 IM 実行委員会打ち合わせの案内

担当の新倉会員がお休みですので後日お願ひしたいと思います

③安養坪村 R C より 12 月 2 日 [金] 行われます。創立 18 周年式典のご招待が正式文書で届いております。空港券確保の件もございますので、参加できる方、至急お申し出戴きます様お願ひ致します

#### 委員会報告

##### ■親睦委員会

日野 義弘

先日のゴルフコンペの会計報告を配布致しました。ご参加の皆様有難うございました。

##### ■会員研修委員会

森田進二郎

10 月 15 日国際ロータリー第 2570 地区クラブ奉仕部第 2 回会員増強セミナーが早稲田リサーチパーク本庄で開催され平岡エレクトと参加して参りました。基調講演・ロータリーの存続と増強の意義、地区研修リーダー加藤玄静様より力強い説明があり有意義な研修会でした。

##### ■社会奉仕委員会

中島 洋志

先日の所沢祭に皆様のご参加有難うございました。売り上げは約 26 万円になりました。理事会の承認後に会計報告させて頂きます。又石田会員より手作りの差し入れ有難うございました。

#### 卓話 第 3 グループガバナー補佐 井花富男様

さて、まもなく隣の第 2770 地区より田中作次様が RI 会長となられます。そこで本日は日本人として米山梅吉さんの次に RI 理事となられた方がおりますが、その方があるいは第 2570 地区との関係がというお話をさせて頂きます。

ポール・ハリスはフィリピンのマニラで開かれる第 5 回太平洋地域大会に向かう途中にサンフランシスコからハワイ経由で日本に立ち寄りましたが、ロータリー創立 75 周年に出された「The First Rotarian」(ジェイムス P・ウォルシュ著、是恒正訳)に日本訪問について 3 ページくらい割かれています。ポール・ハリスはマニラで航海途中、嵐に見舞われ、4 日も遅れて横浜についたため、滞在日程が詰まり、東京の滞在は僅か一泊二日、到着翌日に夜行列車で京都に向かう強行軍でした。そのわずかな東京滞在中、皆さんよくご存知の帝国ホテルで月桂樹の記念植樹、そのことにも触れております。

その「The First Rotarian」にはサンフランシスコからポール・ハリスと親しく同行している日本人の記述がありました。その方は外交官のあと弁護士となり、時のクーリッジ米国大統領の信任高く、US スチールなどの米国企業の顧問弁護士をしていた RI 理事の宮岡恒次郎という人でした。この方に大変興味を持ちました。宮岡さんというと当地に大変多い、しかも名門の方々の苗字です。あるいはと思い、宮岡恒次郎という人を、ほんのさわりですが調べてみました。まず宮岡恒次郎のロータリー歴からお話をします。宮岡恒次郎は東京ロータリー・クラブの創立メンバー（職業分類は弁護士）でした。オーナー社長や大企業の役員、日銀の理事、東京商科大学（現一橋大学）学長等、いわゆる大きな組織の大御所の多い創立メンバーの中では専門的職業の宮岡恒次郎と他は建築家の二人でした。米山梅吉さんに次いで日本人として二人目の RI 理事（1934～35 年度）を務めた方で、日本のロータリアンで初めて国際ロータリーの大会に出席し、スピーチした方と言われています。

ルーツはといいますと、生まれは東京で竹中周則、禮の次男として生まれ、宮岡勘右衛門の養子となりました。今の東大法学部を入学し、途中休学、渡米したり、当時鎖国政策をとっていた朝鮮が 1882 年米朝修好通商条約を結んだ折、朝鮮の遣米使節団一行に米国から派遣されたたパーシヴァル・ロオウェルの秘書通訳として随行したりしています。わずか 17 歳の時でした。復学後、外

交官となりワシントン駐在全権公使、ベルリン駐在公使などを務め、弁護士となりました。

大森貝塚発掘で有名な米国人のエドワード・モースや、日本美術に深い関心を寄せ、岡倉天心とともに古寺の美術品の保護や東京美術学校の設立に尽力した、やはり米国人のアーネスト・フェロノサの通訳をしたりして大変親しかった方そうです。

さて当地区との関わりはという点ですが、さきほど話しましたモースとの関係から紐解いていけるのではないかと思います。

モースは川越から吉見百穴を見学して熊谷を訪れています。そのときに通訳として同行したのが、14歳の宮岡恒次郎でした。モース一行は熊谷にある宮岡恒次郎の実父宅に泊まったそうです。モースは熊谷の寺の境内で講演をしましたが、14歳の子が通訳ということで多くの人が興味を持って集まりましたが、話は考古学です。難解でみな分からなかつたそうです。

モースの二度目の川越訪問で、氷川神社の当時の山田宮司と会っています。現在の宮司の山田さんは川越ロータリー・クラブの会員です。その時もモースは宮岡恒次郎と彼の兄を同行し、この時は川越市幸町に住む金物商を営んでいた彼の伯父の宮岡友次郎宅と一緒に泊まっているそうです。そのお宅は川越の亀屋の山崎さんのお店の斜め前、昔の丸広側にある、現在の宮岡刃物店さんではないかと推測します。川越の大きな製糸工場を見学したということで、さては石川 PDGとの関係が?と胸をときめかせましたが、明治15年ですと石川製糸工場もまだ無かったということと大変残念でした。

この先はまだ調べておりませんが、ここで皆さん疑問を持たれると思います。なぜこんなローティンの子が英語を話せ、明治の草創期に日本の文明開化を担った超一流の外国人たちと接触できたか。明治新政府は東京英語学校(後の第一高等学校)を創設、英語で授業を行います。宮岡は、米国留学時にモースと親しくなり、モースと一緒に帰国してきた高峰秀夫〔後の東京高師(現筑波大)校長など〕の家に書生として住み、そこから東京英語学校に通っていました。モース、モースの紹介で日本に来たフェロノサ、朝鮮の遣米使節団に米国政府一員として参加したパーシヴァル・ロオウェル、みな友人としてつながりがあった訳です。川越に住んでいた伯父、熊谷に住んでいた実父、これらのキーワードから、ひょっとして米山梅吉さんに続く、日本人として二人目のR I 理事が当

地区から出ておられた?なんてことがあるかもしれません。

ガバナー補佐訪問が終えると一息つけます。もしも興味のある方がおられましたら、この謎解きをご一緒にやってみませんか?当地区で、身近に?日本のロータリーの草創期に国際的なロータリアンがおられたかも知れないことを紹介させていただき車話とします。有難うございました。

さて、ポール・ハリスはシカゴで自分の育った環境とシカゴでの生活のギャップからロータリーの活動を思いつきました。そのころ日本では実に国力を挙げてロシアと戦っていました。4人の人が相寄ってロータリーを始め、幾千万のロータリアンが知恵を出し合い、試行錯誤を重ね、あらゆる文化、習慣、宗教そして国境を越えて、世界に広がり、今も変化し続けているわけですが、ポール・ハリスは「ロータリーは一人の人間の靈感によって生まれたものでもなければ、何人かの靈感によってできたものではない」と述べています。ハロルド・トーマスの著した「ロータリー・モザイク」の序文に「ロータリーは合成物である。幾千万の献身的なロータリアンの無数の寄与付加によってできあがったモザイク」のようなものだと記されています。ポール・ハリスの著作は極めて少なく、少ない著作の「ロータリーの道」も子供、青年時代に多くさかれている。ロータリーに関する自分のことに多く触れていません。

個人的な見解ですが、ロータリーがここまで広がった原因の一つに、ハリス自身も初期の周りのロータリアンもハリスの神格化、神様を望まなかつたあるいはしなかつたことだと思います。ハリスも初期の周りのロータリアンもりっぱだったと思います。

最後の海軍大将と言われた井上成美、江田島の海軍兵学校校長の時は敵性語とみなされた英語を英語教育は必須とした井上成美の阿川弘之の小説「井上成美」でこう云つた件があります。「晩年、東郷元帥さんをどう思うかと人に問われて井上は、人間を神様にしてはいけません。神様は批判が出来ませんからね」と。神格化されますと、あの方がこういっていたとかいうことで、気がつくとおかしなベクトルの方向に行ってしまうことがあります。

国際相互理解、援助等偉大な貢献をした人なのにインターネットで「ポール」と検索すると、「ポール・マッカトニー」が。私もロータリー

に入会するまで彼の名は知りませんでした。ポール・ハリスの死後間もなくロンドンのセントポール大寺院で追悼ミサがあり、司祭は聖書から「人に知られぬ者の如くなれど人に知られ」と引用し追悼したそうです。

話は変わりますが、学生時代、サトイモ教育論というのを聞きました。私の出た大学がマスプロ大学だったのでその言い訳だったかもしれません。昔、サトイモの皮を剥くときサトイモを樽に入れて、こういった棒でかき回します。棒は教師あるいは学校の建学精神でしょうか、棒に触れる生徒もいれば棒に触れない生徒もいる。しかし卒業するとき、サトイモはみんな剥けてでてくる。ロータリー・クラブも同じような感じがします。棒の役割を担うのはロータリーの普遍的価値か先輩会員か。いずれにしても先輩会員が後輩に背中を見せていく、その役割は重要となってきます。またよく先輩会員から、「昔は誰それさんがいて良く教えてくれた」とか「注意してくれた」とかいう話を聞きます。

英語のプレゼントには、「贈り物」と「現在」という意味があります。「現在」は「過去」からの「贈り物」ということでプレゼントに「現在」という「意味」があるそうです。

つまり皆さんの「昔は良かった」は先輩からの贈り物なのです。ですから後から来る後輩のために、今度はあなた方がプレゼントをしなければならないと。そうでないと後から続く人たちの道を閉ざしてしまうことになります。ぜひ先輩ロータリアンの方には、良きロータリーを、皆さんがエンジョイした素晴らしいロータリーライフをご自分だけに留めることなく、続く後輩ロータリアンにプレゼントしていただけましたらと思います。

#### ニコニコボックス 1040回 例会 2011年10月20日

畠中教一様（所沢中央RC）お邪魔します。ガバナー補佐お疲れ様です。楽しい話お聞かせ下さい。宜しくお願ひします。

上園 俊樹 井花ガバナー補佐、本日は当クラブにようことおいで下さいました。次週のガバナー訪問と二日間お世話になります。宜しくご指導のほどお願ひ申し上げます。

小寺 獣 井花ガバナー補佐様本日は色々ご指導頂き有難うございました。又27日ガバナー公式訪問でも宜しくお願ひ致します。それと先日の所沢まつり綿菓子販売では社会奉仕委員会の方を始め多くの会員の皆様にお手伝い頂き有難うございました。4歳の孫

も中島さん、末山さんにお手伝いできましたことが嬉しかったらしくとても喜んでいました。

日野 義弘 先日実施させて頂いた上園年度1回目のゴルフコンペには多くの方にご参加頂き有難うございました。来年3月5月に予定しております2回、3回のゴルフコンペにも多数の会員ご夫人にご参加頂きますようお願い申し上げます。

杉山 俊一 第1回上園杯ゴルフでゴルフ担当者でありながら優勝てしまいました。昨日所沢市民ゴルフでシニアの部で優勝しました。中島さんと巽さんの応援のおかげだと感謝しております。

森田進二郎 病み上がりで地区研修会に出席を致しました。平岡エレクトさん色々お世話になりました。

本橋 孝義 先日綿菓子の機械をお借りしましたので又前々回の例会無断欠席をし、申し訳ありません。

梶山 虎雄 井花ガバナー補佐様 お久しぶりです。次はガバナーですね。本日は宜しくお願い致します。先週孫たちに会いにイギリス・ドイツに行ってきました。綿菓子販売に参加できなくて申し訳ありませんでした。

梶山 虎雄 昨日、市民ゴルフ大会に東クラブから2チーム出席いたしました。そしてAチームが五位入賞致しました。尚杉山さんがシニアの部で2度目の優勝致しました。おめでとうございます。

石田 啓子 ガバナー補佐本日は当クラブにお越しいただきありがとうございます。宜しくお願ひいたします。調理師大会の為早退させていただきます。

林 壽一 本日、所要のため欠席します。

平岡 栄一 井花ガバナー補佐様本日は有難うございます。宜しくお願ひ致します。

中島 洋志 所沢祭りの綿菓子販売には皆様参加下さいまして大変有難うございました。おかげ様で売り上げも約26万円になりました。会計報告は理事会の承認後に例会で報告させて頂きます。石田さん手作りの差入れ有難うございました。

本日合計 28,000円

累計額 314,000円 有難うございました。

